

ANTE LAS ELECCIONES

EL DEBER DE SIEMPRE

Un órgano de opinión como EL DEBATE está obligado, ante las elecciones generales, a expresar un criterio y a marcar una norma de conducta. Hora es ya de cumplir este deber...

Nos concretamos a la cuestión electoral, y nos dirigimos, de modo especialísimo, a aquellos que nos hacen el honor de participar de nuestras ideas y de alentarnos, con su adhesión, en nuestras campañas y en la persistencia de nuestros modos.

Volvemos, pues, sobre el tema de la unión; tema viejo, pero siempre actual para nosotros. Seguiremos excitando a la unión hasta que se haga, y una vez hecha, seguiremos laborando por su estabilidad y ensanchamiento.

LO DEL DÍA

Las acias verdes

Da cuenta «El País» de que el partido radical madrileño cree preciso que todos los partidos republicanos renuncien a elecciones partidistas, con objeto de que se pueda formar una candidatura de hombres prestigiosos en la intelectualidad, en la industria y el comercio...

Reogamos, no hemos de negar que con gran satisfacción, las dos confesiones que hace el partido radical. La primera, explícita y terminante, de que no cuenta con hombres prestigiosos, capaces de ofrecer serias garantías al cuerpo electoral...

Pero aunque los radicales lograsen convencer a alguna que otra de tales personalidades prestigiosas, ni éstas serían secundadas por sus adinerados, ni, pose a todos los prestigios, habría masas que apoyasen la maldad.

Omisión extraña

Varios militares nos llaman la atención sobre el hecho de no figurar un apellido en la Legión de voluntarios extranjeros últimamente creada.

Es posible que la falta de asistencia religiosa no preocupe a una parte de los elementos heterogéneos que integran dicha Legión; pero seguramente hay en ella otros elementos que, sean cuales fueren sus antecedentes, conservan sus creencias cristianas o están en disposición de recuperarlas si las perdieron; y hay, además, los oficiales de la Legión, para quienes no puede ser indiferente la carencia de un apellido castrense.

No dudamos que bastará exponer la extraña omisión en que se ha incurrido, para que el señor vizconde de Eza, actual ministro de la Guerra, se apresure a subsanarla.

La fuerza del socialismo

Registremos una confesión preciosa del ras m a t e r i a s imprescindibles—, dice «Avanti!».

y entusiastamente se aliaron los más extremos partidos: el jaimismo, en la derecha; el republicanismo, en la izquierda, y la «Liga», en el centro. Un ideal regionalista los unió. Tendrán menos fuerza un ideal religioso, un ideal patriótico, un ideal de salvación, de conservación de la sociedad.

Por otra parte, si la unión ha de ser sincera y ha de perdurar más allá de los escrutinios, si ha de hacerse, en fin, con alto espíritu, se basará en ideales comunes, no en meros personalismos; y en tal caso, ¿no es cierto que los compromisos doctrinales contraídos por los elementos políticos de una localidad o una provincia, por uno o dos diputados, ceden siempre ante los compromisos de partido?

Sobre cuáles podrían ser extremos fundamentales de ese programa discurremos en días sucesivos. Terminamos hoy invitando a la Prensa católica de provincias a no omitir su parecer sobre esta cuestión trascendentalísima.

LO DEL DÍA

Las acias verdes

Da cuenta «El País» de que el partido radical madrileño cree preciso que todos los partidos republicanos renuncien a elecciones partidistas, con objeto de que se pueda formar una candidatura de hombres prestigiosos en la intelectualidad, en la industria y el comercio...

O sea que en Italia—y en todas partes, añadimos nosotros—la fuerza del socialismo no es una cuestión de ideas, de concepciones doctrinales, sino una manifestación de descontento fundado en la general penuria, una consecuencia de la falta de cosas indispensables para la vida normal de la sociedad.

Todos los que se espantan ante el empuje actual del socialismo debieran penetrarse de esa verdad, que en el fondo puede considerarse tranquilizadora: el socialismo sólo puede tener fuerza dentro de un estado social de descontento angustioso, y cuanto se haga por remediar ese descontento tiende a hacer el socialismo inofensivo.

Es de notar, por otra parte, la inconciencia con que explotan los directores del socialismo ese estado social favorable a sus propagandas. Suponiendo que se hiciera la revolución que «Avanti!» propugna, es evidente que el trigo y el carbón y el petróleo y demás cosas cuya falta hace, según «Avanti!», que Italia sea revolucionaria, no aparecerían en abundancia por arte de magia.

Esta falta de lógica se comprende perfectamente, si embargo, si se tiene en cuenta que para todo revolucionario genuino—como hoy se precian de ser los socialistas puros—la revolución no es un medio para realizar verdaderas mejoras sociales, sino «un fin» en sí misma, aunque para provocarla invoquen otros fines que en realidad les tienen sin cuidado.

PILSUDSKI DIMITE

VARSOVIA, 15.—Hoy se ha sabido que el mariscal Pilsudski había dirigido a su Gobierno la dimisión, a consecuencia de las acontecimientos de Viena. El mariscal se encuentra actualmente en Viena y se opone a toda «intervención extranjera» en la solución de este asunto.

CARINTIA Incidente con Servia

CUATRO BATALLONES SERVIOS INVADEN LA ZONA ATRIBUIDA A AUSTRIA.

KLAGENFURT, 15.—Se reciben noticias de un grave incidente ocurrido en la frontera servia, que viene a crear un nuevo conflicto de carácter internacional. Cuatro batallones de Infantería servia han invadido la frontera ocupando otros tantos distritos de la ausencia de las tropas internacionales de la Comisión plebiscitaria, la cual, enterada de tan grave violación de los tratados, es reunida con toda urgencia, dirigiendo al Gobierno serbio una enérgica protesta y comunicándole para que antes de mañana, día 16, sean retiradas las tropas servias de la zona invadida.

LA CONFERENCIA DE EMBAJADORES PARIS, 15.—Una nota oficiosa publicada por la Agencia Stefani, al dar cuenta de la ocupación por cuatro batallones servios del territorio de Klagenfurt, después del resultado del plebiscito, añade que esta ocupación se ha efectuado con la autorización de la Conferencia de embajadores, y a petición del Gobierno francés. La afirmación es absolutamente contraria a la verdad.

El Gobierno francés ha recomendado constantemente imperialidad; tanto a Belgrado como a Viena y Roma.

ITALIA

Graves incidentes

Huelga general en Bolonia y Trieste

ROMA, 15.—La manifestación organizada en favor de los soviets rusos ha dado motivo en varios sitios a graves incidentes.

En Bolonia la multitud intentó asaltar la cárcel.

Se han registrado cuatro muertos y catorce heridos.

Se ha declarado la huelga general. En Brescia al terminar un mitin obrero organizado una manifestación, que disolvió la Policía, cruzándose algunos disparos entre ambos bandos y resultando un muerto y varios heridos.

TRIESTE

Periódico socialista asaltado

TRIESTE, 15.—Una cohorte de la policía realizada por los «matrones» ha dado origen a una riña con los socialistas.

Heridos de gravedad en ésta el periódico «Udri», correspondiente del «Popolo d'Italia» y otros seis aparatos.

La cohorte asaltó la Redacción del periódico socialista «Lavoratore», prendiéndole fuego y haciendo grandes destrozos en las cajas y material de imprenta.

Los socialistas han declarado la huelga general.

MILAN

Estallan tres petardos

MILAN, 15.—Dos petardos setallaron al momento en el hotel Cavour y la Escuela Politécnica.

El director del hotel resultó con ligeras lesiones producidas por pedruzcos de cristal.

Sólo hubo cristales rotos.

En la plaza del Duomo ha hecho explosión otro petardo, sembrando el pánico entre los numerosos transeúntes que se hallaban próximos.

No se sabe que haya ninguna víctima.

SAN GIOVANI

Catorce muertos y ochenta heridos

ROMA, 15.—En San Giovanni, al tomar posesión del Ayuntamiento el Municipio socialista, recientemente elegido, quiso ensorber la bandera roja.

Los añadidos al partido popular intentaron oponerse a ello.

Los carabinieri quisieron restablecer el orden, pero los manifestantes dispararon contra ellos, y los carabinieri, reforzados por tropas, hicieron entónces uso de sus armas.

Ha habido 14 muertos y 80 heridos.

BOLCHEVISMO

¿Revolución en Moscú?

Se dice que el Kremlin está en poder de los sublevados.

ZURICH, 15.—Según noticias procedentes del ministerio de Negocios alemán, parece que ha estallado una gran revolución en Moscú, hallándose el Kremlin en poder de los revolucionarios.

HELSINGFORS, 15.—Dicen de Petrogrado que las guarniciones rojas de Riazan, Spassk y Premia se han amotinado, exigiendo la firma inmediata de la paz en todo el frente.

RUSIA Y POLONIA

No se ayudara a Wrangel

COPENHAGUE, 15.—Un telegrama bolchevista expedido en Riga, anuncia que una cláusula del Tratado de paz con los polacos estipula categóricamente la obligación para este país de abstenerse de ayudar a Wrangel, Petliura o cualquiera otra organización blanca.

RUSIA Y FINLANDIA

¿Se ha firmado la paz?

HELSINGFORS, 15.—Según noticias que se reciben de Dorpat, el Tratado de paz ruso-finlandés ha sido firmado en aquella ciudad ayer Juárez.

Grandiosa acogida a nuestras tropas en Xexauen

Se prohíbe la exportación de carbón inglés

Dimite la presidencia de Polonia el mariscal Pilsudsky

ESPAÑA.—EN MADRID.—Ayer se inauguró el Salón de Otoño en el Palacio de Exposiciones del Retiro.

LA AGITACION.—Algunos obreros expresan al gobernador su deseo de trabajar (Coruña). — En las fábricas militares se ha reanudado el trabajo totalmente (Sevilla). — Se solucionó la huelga de Azcoitia (San Sebastián). — Sabotaje contra La Hidroeléctrica (Valencia). — Los metalúrgicos en huelga, disgustados porque no reciben socorros (Zaragoza). — A la Asamblea de Federaciones socialistas sólo se presentaron 77 delegados, de los 250 que se esperaba (Jaén).

OTRAS NOTICIAS.—Los accionistas del Monte de Piedad eligen nueva Directiva (Sevilla). — Por ser insuficiente el local y carecerse de material pedagógico, no empezaron las clases en el Instituto (Cartagena). — Los pueblos de la ribera alta del Segura celebran una asamblea para pedir transportes (Murcia). — En Ciudad-Rodrigo las mujeres vigilan las carreteras para impedir la exportación de subsistencias. — Un acaparador expulsado del pueblo (Salamanca).

EXTRANJERO

—En Polonia la multitud intentó asaltar la cárcel. Hubo cuatro muertos y catorce heridos. Se declaró la huelga general. — En Trieste fué asaltado el periódico socialista. — En San Giovanni hubo un choque con las tropas, habiendo 14 muertos y 80 heridos (Roma). — Polonia se ha comprometido a no ayudar a Wrangel y a Petliura (Moscú). — Se han enviado las órdenes de huelga a los mineros. — Hay temores de que los ferroviarios se acuerden el paro. — El Gobierno ha suspendido la exportación de carbón (Londres). — Ha bajado el precio del azúcar (Nueva York). — Francia e Inglaterra han enviado a Polonia una nota sobre el incidente de Viena. — Pilsudsky ha dimitido. Provisionalmente continuará en el cargo (Varsovia). — Las tropas servias han invadido el distrito de Klagenfurt, atribuido a Austria por el plebiscito. La Comisión plebiscitaria ha protestado (Klagenfurt).

LA CONQUISTA DE XEXAUEN

Hoy se izará la bandera en la Alcazaba

El alto comisario puso anteayer, a las nueve, en Xexauen, el siguiente radiograma, recibido en la mañana de ayer: «Como continuación a mi radiograma de esta mañana, participo a vuestro cargo que a las diez y seis y treinta he entrado solemnemente en Xexauen, siendo recibido con grandioso júbilo por sus habitantes: que arbolaron banderas blancas al verse envueltos por nuestras columnas.

Kabá a el Ajase ha sido duramente castigado; no pudiendo resistir habilidad manobras y empuje de nuestras tropas, en cuyo poder han tenido que dejar esta ciudad, no obstante tesón con que han defendido acceso a ella. Nuestras bajas, que aún no conozco con exactitud, no excederán seguramente de 50 de tropas; y en su mayoría indígenas.

XEXAUEN, 15.—Hemos entrado en Xexauen; después de un victorioso combate. Los soldados fueron objeto de un grandioso recibimiento. Mañana, en el desfile de las tropas, se izará la bandera en la Alcazaba. Los periodistas dormimos en la ciudad.

Camino de Xexauen

Hay un proverbio árabe que dice que «la Tierra es un pavo real y Marruecos es su cola». Alarcón, sin embargo, al contacto de la realidad, al conocer Tetuán, que acaso imaginó construido por hadas, exclamó, desilusionado: «¡Valiente vellocino de oro!». Y en las ideas del cronista de la guerra de Africa del pasado siglo abundan generales, jefes, oficiales y soldados, puesto que el ilustre escritor afirma que hasta el último de estos entendía que era una insignie locura empeñarse en la conservación de Tetuán.

Bugeaud, al entrar en Tremecén, sufrió una decepción análoga a la experimentada por Alarcón: idéntica a la que muchos sentirán cuando uno de estos días asome por Xexauen. Discrepo del modo de pensar de unos y otros.

El que al cruzar el Estrecho y poner el pie en Africa piensa que al avanzar hacia el Sur ha dado un salto atrás cuando menos de cuatro siglos, no sufrirá las decepciones de Bugeaud y de Alarcón, y muy por el contrario: a cada paso encontrará motivos de regocijo. Si es que le enamora lo pasado.

¿Quién no habrá sentido, visitando la Alhambra, el deseo de que, por arte de encantamiento, el palacio muerto recobrase su vida y se poblara de figuras ataviadas con los trajes orientales? ¿Quién no habrá experimentado el afán de ver surgir al pie de la Alhambra la Granada del siglo XVII...? Pues esto es Tetuán. La Granada de Boabdil, la Granada resucitada; donde si algo estorba para que la ilusión sea completa, es el Ensanche; la Luneta y los ridículos trajes que llevamos los europeos.

Libreme Dios de descubrir el Mediterráneo ni Tetuán, que plumas mejor cortadas que la mía se han empleado repetidas veces en tal menester; pero puesto que aún no ha llegado el momento de montar a caballo para encaminarnos a Xexauen, aprovecho el alto en la marcha para conocer Tetuán, y no resisto a la tentación de reflejar mis impresiones. ¡Buen cicero me ha deparado la suerte! el comandante de Estado Mayor Beigbeder, que seguramente será para algunos Sancho de los que entienden que el hombre no debe perder su tiempo sino en ver el medio de medrar de prisa y llenar la gaveta de oro, un chiflado, un loco... Beigbeder; para su mal; piensa como don Quijote y no como su escudero. Sabe, sin duda, que Mahoma ha dicho que «el que conoce la lengua de un pueblo está al abrigo de sus emboscadas»; y ha perdido su tiempo estudiando el árabe, y habla este enrevesado idioma como un hijo del Profeta... Y así, al avanzar por las estrechas y misteriosas calles de Tetuán, que todos conocéis por grabados, fotografías y descripciones, se para aquí y allí; unas veces para hablar con un ministro del Jaija, otras con una morita que le pide una corilla y agradece unas palabras para que su niño, que lleva montado en la cadera; se vea libre del mal de ojo; ahora con un comerciante y después con un estudiante, con un soldado, con un poeta... Envidioso busco y rebusco en los rincones de mi magín los rudimentos de árabe que aprendí hace un cuarto de siglo. ¡Buenas y gordas! ¡Los he perdido! ¡Ay, Mahoma!... No solamente el que conoce la lengua de un pueblo está al abrigo de sus emboscadas; sino que es necesario, indispensable; para gobernar a un pueblo con justicia conocer su lengua; con lo que se conocerá su alma y se evitará el dar palos de ciegos y herir susceptibilidades; convertir granos de arena en montañas. ¿Estamos de acuerdo?». Seguro-

mente Pareco, pues, que nosotros, que nos perecemos por imitar a los franceses en todo lo malo; no debíamos dar prisa a imitarlos en lo bueno también... Los franceses hace muchos años que premian con un sobresueldo a los oficiales que aprenden el árabe. Y, como es natural, son legión los que se encuentran con aptitudes para escuchar los latidos del pueblo marroquí. Entre nosotros, faltos de estímulo para trabajar, son contados los que poseen aquel idioma. Entre ellos está el alto comisario: el general Berenguer... ¿Que para pegar palos no se necesita conocer la lengua del enemigo? Ciertísimo; pero no se ovide (y la mayor parte lo hemos olvidado) que aquí no estamos para pegar palos, sino para proteger a los indígenas, para quitarles la roña de su ignorancia, para fundirlos con nosotros... ¡Ta, ta, ta, ta... ¡Si!... Pues si el disco no les parece bien, váyanse con el cuento a los señores diplomáticos, que urdieron lo del Protectorado. Aceptado esto, no hay sino aperechar honradamente con todas las consecuencias del mismo o quedar en ridículo, y si para hacer la guerra no estorba el conocer la lengua del enemigo, menos estorba aún para la labor que tenemos que realizar, que tiene más de diplomática que de guerrera. Y conste que no respiro por boca de despectados, que se quejan de ingravitudes. En este momento reflejo las impresiones de mi profesor de árabe íde hace veinticinco años; que ya se lamentaba de que nadie se preocupara de fomentar el estudio de un idioma que necesitábamos conocer si habíamos de cumplir el testamento de Isabel la Católica. Los años han pasado, y si hay generales, jefes, oficiales y clases que conozcan el árabe, es porque en la tierra del ilustre manchego nunca pueden faltar Quijotes soñadores... ¿Ayudas? ¿Recompensas? ¿Estímulos? ¡Dios los dé! Lo que se tiene gratis, es necio pagarlo. ¡Y así nos luce el pelo!

Guiado por mi cicero recorro barrio tras barrio: viendo en los talleres (especie de cajones grandes de pasas) a sastres, zapateros, curtidores, herreros... y adquiero la convicción de que estando a dos pasos de Europa, estamos a cinco siglos del continente europeo, donde los hombres se han matado por millones por si las caceras alemanas eran más baratas y mejores que las inglesas. Aquí estos salvajes; a los que queremos civilizar, no piensan en matarse por futas por el estilo. Lo único que me recuerda el siglo XX y la carencia de civilización; son las bombillas de luz eléctrica que veo de trecho en trecho. ¡Qué lastima! Ganar siento de derribarlas a pedradas... Aquí, en el barrio árabe, no hay huelgas, ni anarquistas, ni sindicalistas; ni bolcheviques, ni tranvías; ni automóviles, ni coches; y a pesar de que los moros bien ven que llevamos traje distinto al suyo, que su religión y la nuestra son distintas, que pensamos indudablemente de modo diferente, no se los ocurre, iserán salvajes!, meternos un kalzo a boca de jarro entre ceja y ceja.

¡Y decía Alarcón que valiente vellocino de oro!... Si resucitara puede que cambiara de opinión; y que, como yo pensaba seriamente en comprarme una chibla.

Armando GUERRA

Tetuán, 10 octubre.

Síntesis de la guerra mundial

Un tomo de 315 páginas, acompañado de 64 grabados, algunas en colores. Precio: 12 pesetas. A provincia; certificado, 13,60. De venta en el quiosco de EL DEBATE (Calle de Alcalá), o en Caceres, 12, bajo derecha.

EN TERCERA PLANA

CRÓNICA DE LOS ESTADOS UNIDOS

Los Prelados en Concilio

por Manuel GRAÑA

CRITICAS TEATRALES

«CRISTOBALON»

por Rafael ROTLLAN

NOTAS POLÍTICAS

Manifiesto de la Juventud Maurista

EL TIEMPO

(DATOS DEL OBSERVATORIO)

Altura barométrica, 702,7.

Variación, -1,4.

Temperatura en Madrid: máxima 19,5; mínima, 11.

En otras regiones: Coruña, 20 y 14; San Sebastián, 22 y 13; Cuenca, 20 y 6; Zaragoza, 20 y 11; Sevilla, 28 y 15.

Lluvia en litros por metro cuadrado: 1 en Lugo, Palencia y Valladolid; 0,3 en Coruña, Santiago y Huesca.

Estado general: Galicia y Cantabria, vientos fuertes del Sur y lluvias.

Tiempo probable: En el resto de España, tendencia a llover.

La conquista de Yerba

LARACHE, 14.—Se conocen detalles de las operaciones del día 11. Las fuerzas peruanas en la posición avanzada de Muiries, y a las tres de la madrugada salieron todas en orden de marcha hacia el collado entre Akba y Kela y Bu hayar.

A las cuatro y media salió del campamento de Teter el cuartel general escolado por el regimiento de Caballería de Madrid, que, avanzando en la oscuridad con grandes dificultades llegó a Muiries al alborar del día.

Entretanto la columna continuó su avance. El día anterior la jarca formada por los montañeses de la cabila Beni-Zekkar, recientemente sometidos; los de las jarcas de Nela y Erniki, y fuerzas de Infantería y Caballería de la Policía indígena, se desalaron iniciando el movimiento de avance como para facilitar éste a las tropas que formaban las columnas.

Al pasar el cuartel general por las primeras estribaciones de la cabila de Beni-Zekkar se oyó un ruido fuerte de fusilería, tronando al mismo tiempo nuestras baterías.

El cuartel general se dirige a la posición avanzada de Akba el Kela, donde el general Barrera se propone dirigir la operación.

Llegó el comandante general a dicha posición a las siete de la mañana, preschando con los gemelos el avance de las columnas y dando las disposiciones procedentes para el mejor éxito de la operación.

La jornada ha sido la más dura acaso para nuestros soldados, pues han tenido que vencer insuperables obstáculos, dadas las abruptas del terreno.

El resultado de la operación ha sido brillantísimo, y la ocupación realizada, muy importante.

La posición ocupada se denomina Yerba y está situada en el centro de un macizo montañoso frente a Beni-Zekkar. A la izquierda ocupamos otras dos posiciones y dos avanzadillas de éstas para la cobertura del flanco izquierdo quedando dentro de la línea de nuestras posiciones el aduar Armeyadi, que constituirá un refugio para los rebeldes.

Este aduar fué defendido desesperadamente por los moros.

El número de bajas sufrido por el enemigo no puede precisarse.

Nuestras son muy sensibles; pero creemos...

A las bajas que ya ha enviado el comandante general en el telegrama dirigido al ministro de la Guerra, hay que añadir: Muertos, el maestro de trompetas Florentino García Luque, los sargentos José García Luque y José García Serna, y el cabo Román Beltrán, todos reguados.

Heridos leves: el soldado Miguel García Vega, del batallón de Ciudad Rodrigo; Valentín Nieto Millán, del batallón de Chelón; Jesús Egea, Parra y Benito Tejedor. Estos últimos heridos muy graves.

Los regulares indígenas tuvieron tres muertos y veintidós heridos, nueve de ellos...

CRITICAS TEATRALES

“CRISTOBALON”

Tragedia en dos actos, original de don Manuel Linares Rivas.

«Cristobalón» es una obra, ante todo, emocional, de pasiones violentas y primitivas. El ambiente está admirablemente pintado; tan admirablemente pintado, que, una de las cosas más interesantes de la obra es la propia pintura de la vida...

También interesan los amores y dolores de «Sabela», «Dalia», contra su voluntad, causa inconsciente de la catástrofe moral de Cristobalón. Y en mayor grado intrigan y conmueven la dulzura, la inocencia, el suave y abnegado y angelical cariño de «Pitica»; y muy particularmente, la psicología y la figura integral de «Monta n'a escoba», la falsamente supuesta bruja, que en el fondo arde aún en llamas místicas.

El explosivo que se amasa con tales elementos inflamables es de una potencia arrolladora increíble. Donde producen estragos más pavorosos es en el espíritu tan hombre y tan niño, y al fin tan fiero, de Cristobalón.

Quizás el señor Linares no talló nunca un carácter tan vigoroso; y seguramente ese carácter puede formar con decoro en la galería de las grandes figuras de la dramaturgia mundial. Su creador lo describe de mano maestra:

«Cristobalón» ama, es fiel de cuerpo y de espíritu, y no comprende que se pueda mezclar un amor con otros amores, ni siquiera con otros gustos; «Cristobalón» odia, y está seguro de que el mismo Dios azadrina sus odios; «Cristobalón» ha jurado matar, y no comprende que haya motivo ninguno para desviarse de aquel camino de muerte; pero «Cristobalón» ha dado una palabra, y cuando se la recuerda ya no comprende que pueda haber sino su palabra... y perdona.

Es tan leal, que llega a pararse voluble, sólo por ir cambiando a cada cambio de la vida... ¡Como todos los hombres que aman de veras, y con un solo amor, es juguete de la mujer que ama!

«Y «Cristobalón» es eso: lo que «Sabela» quiere que sea... enamorado cotidiano, mansísimo cordero, después león desafiador, después un guñapo miserable que se deja insultar y pegar, y después, y al fin, un trigue que mata y un hombre-fiera que se enorgullece de haber matado.»

Los caracteres de «Monta n'a escoba» y de «Pitica» (a que arriba aludimos) y el del cazador y vividor, pero honradísimo Cavada, se han de considerar asimismo como admirables primeros.

La arquitectura de «Cristobalón» es perfecta, en especial la del segundo acto, cuyas escenas, otras tantas trozos de vida palpitante, asombran, preocupan... duelen.

El señor Linares, tan hábil dialogador, tan acabado estilista, en esta obra se ha excedido a sí propio. En este respecto no acertamos a discernir si las situaciones trágicas exceden a las idílicas, o viceversa.

«Cristobalón» quedará como una de las producciones cumbres del autor de «María Victoria».

La compañía de Lara interpretó acertadamente la tragedia. Triunfos muy personales lograron las señoritas Alba y Samudro; y la señora Jiménez y el señor Hernández estuvieron a la altura de sus difíciles cometidos. El señor Benavente, en un papel episódico, se hizo igualmente aplaudir.

El señor Linares fué llamado al proscenio al final de los dos actos.

Rafael ROTLLAN

EN EL «COMICO»

“El hombre que vivió dos veces”

Drama polimático en tres actos y cuatro cuadros, original de don Francisco Casares.

Es el género polimático uno de los que más limitan la libertad del autor, por la obligada opción de un criminal hábil, activo, sagaz y valiente a un policía valiente, sagaz, ágil y hábil.

En la vida real el primer encuentro entre hombre de este tipo y significaría la muerte, o la inutilización de uno u otro, con lo que terminaría la obra; para prolongar el tiempo necesario, para hacer funcionar los trucos escénicos, hay que apelar al procedimiento de que criminal y policía sean tontos por turno, tenga cada uno, a su vez, un mal cuarto de hora, para que así los presos escapen y los libros sean presos.

Este procedimiento es ya conocido del público. No queda, pues, al autor más defensa que su destreza en complicar la acción y su habilidad para imaginar trucos sorprendentes.

El señor Casares, dentro de los estrechos límites de libertad que el género le deja, ha conseguido unir a una acción interesante, desarrollada con habilidad, unos tipos poco complicados, con los que el espectador recorre siglos tan exóticos como un depósito judicial, presencia un rapto, un medio asesinato, los preliminares de una boda y los preparativos de una catástrofe ferroviaria, y, por último, a la detención del terrible Pickers, sin que la fábula haya perdido un momento su interés.

La obra fué puesta en escena con desdoblamiento. Se presentaba la falta de ensayo, que hacía titubear a los actores y a los tramoyistas; y que puso en peligro la obra.

«Fortunadamente, la labor de Raymond de Bach, de los señores Evans, Díaz del Valle y Miralles, pudieron más que to-

EN «CLARA»

“COQUETERIAS”

Boceto de comedia en un acto y tres cuadros, original de don Gonzalo Valero Martín.

La venganza sentimental de una moza, abandonada por su novio para casarse con una vieja, fea, rica y dengosa; engaña que consistió en adornar al vegetal o más ridículamente posible, es el argumento de este boceto de comedia en el que hay indudables aciertos y escenas delicadas, que ganan en intensidad si fueran más cortas, y si limpieza y de licidad se le quitaran algunos conceptos demasiado transparentes y de ninguna falta hacen.

La señorita Bach hizo admirablemente el tipo de muchachita enamorada, romántica, y lució una magnífica colección de trajes elegantísimos; Consuelo Jiménez se mantuvo discretamente en los límites del cómic, sin exagerar la caricatura. Raymond de Bach, que celebraba su beneficio, fué muy cariñosamente aplaudido.

HANS

EN EL PILAR

Peregrinos catalanes

ZARAGOZA, 15.—De regreso de su viaje a Lourdes, ha llegado la peregrinación valenciana. Organizada por todos los que la forman, se celebrará mañana una solemne función religiosa de despedida en honor de la Virgen del Pilar.

Una gran animación, habiéndose celebrado varios festejos de carácter popular en las calles, sin que haya habido que lamentar ningún incidente.

EL CARDENAL GUSMINI

UNA PASTORAL

(SERVICIO RADIOTELEGRAFICO)

ROMA, 15.—El Cardenal Gúsmi ha publicado una Pastoral encaminada a la pacificación de los espíritus.

CRONICA DE LOS ESTADOS UNIDOS

Los Prelados en Concilio

En una de nuestras crónicas de «Mundo Católico» dimos cuenta el año pasado, de la gran Asamblea que el Episcopado americano ha tenido en Washington para organizar las fuerzas católicas de los Estados Unidos y transformar la poderosa organización, creada para servicios de guerra, y que llevaba el nombre de «Catholic War Council», en otra más poderosa aún que ahora se llama «National Catholic Welfare Council», y cuyo fin, como su nombre indica, es la prosperidad de la nación. La importancia de aquella reunión consistió principalmente en el hecho de que era la primera desde hacía treinta y seis años, es decir, desde el tercer Concilio plenario de Baltimore, celebrado el año de 1864, en que se congregaba todo el Episcopado de los Estados Unidos, y adoptaba una actitud colectiva, que era la de la Iglesia católica de los Estados Unidos, ante los grandes problemas que agitaban al mundo y a su nación.

Este año se han vuelto a reunir los Prelados en la Universidad Católica de Washington. Ya dimos cuenta de uno de los principales actos de esta reunión, que fué la colocación de la primera piedra de la futura basílica nacional. Pero el objeto de la reunión era mucho más importante. Se trataba de revisar el trabajo del primer año de organización católica y preparar el programa para el año venidero.

El «Catholic Welfare Council» queda dividido en seis departamentos, cinco particulares y uno general. Estos departamentos particulares comprenden los diferentes ramos en que se ha dividido la actividad de los católicos: Prensa, Legislación, Educación, Acción Social y Organizaciones Seglares; y en el departamento general hay representantes de estos cinco, y constituye el Consejo Superior de acción católica en todas sus manifestaciones. Una de las decisiones de los Prelados ha sido autorizar la colecta de fondos en toda la nación para dotar convenientemente estos organismos y fomentar las obras que los están encomendadas.

Del trabajo que el «Catholic Welfare Council» ha venido haciendo durante este año, ya nos hemos ocupado repetidas veces en estas columnas; para el año que viene los Prelados darán preferente atención a cinco cosas, y a las escuelas, la Prensa, sociedades de seglares y americanización. Sobre todo, las escuelas. Dicho sea en honor de los católicos americanos, creemos que en ninguna nación del mundo han tomado los católicos tan a pecho la educación de la juventud. De dicémoslo una próxima crónica a este respecto de la actividad del «Welfare Council», porque en realidad, es sobremana instructivo para los católicos españoles, que no cesamos de protestar contra las instituciones que nos van arrebatando la formación intelectual de nuestra juventud, sin acabar de comprender que mientras no oponamos instituto a instituto, museo a museo, libro a libro y hombre a hombre, perderemos el tiempo en las vanas lamentaciones estériles. Además, si olvidamos que la función docente no pertenece al que la reclama, sino al que sabe y quiere enseñar.

Como uno de los problemas que más preocupan a la nación norteamericana, es la asimilación de la población negra, los Prelados se han dedicado especial atención. Los frutos de las escuelas que sostienen las Hermanas Oblatas de la Providencia, han sido halaguetos sobre to-

CASA REAL

Audiencia militar

Un uniforme de cabo para el Príncipe

Despacharon con el Rey el presidente del Consejo y los ministros de Instrucción pública y Trabajo. Después recibió la siguiente audiencia militar:

Capitán general de Madrid, señor Aguilera; teniente general don Felipe Alfau, almirante don Federico Ibáñez, ministro togado del Supremo don José Valcárcel, vicealmirante don Juan Baustista Amar, inspector médico don Federico Urquidí, contraalmirante don Francisco Jalif y don Adolfo Gómez Subi, generales de brigada don Julio Ardanz, don Luis Carrington y marqués de Cebra, coronel de Infantería don Fernando de la Torre, comandante de Caballería don Mariano Foronda y teniente de Infantería don Ignacio Olavide.

El comandante mayor del regimiento del Rey, señor Suárez Souza, estuvo ayer en Palacio, para hacer entrega a su alteza el Príncipe de Asturias de un uniforme de campaña, consistente en mochila, bolsa de costado, manta y correa, con el que ha de tomar parte con su regimiento en las escuelas prácticas que éste efectuará el próximo día 22 en Guadarrama.

Su majestad la Reina estuvo paseando por la Casa de Campo, en compañía de sus augustos hijos.

EL «CINE»

Haciendo películas

Dos niños quieren descarrilar un tren

PARIS, 15.—Comunican de Charleville que ayer fueron detenidos por la gendarmería la niña de diez años Hoeslet-Lucienne y el niño de ocho años Madoulet-Maurice.

Los dos pequeños, con objeto de «hacer cinematógrafo» — como declararon, «atravesaron en la vía, «con mucho trabajo», un poste viejo de telegrafía, «para descarrilar el tren». El tren debía pasar pocos minutos después de haber colocado el poste.

CRONICA DE LOS ESTADOS UNIDOS

Los Prelados en Concilio

da ponderación; se creará un Seminario para sacerdotes negros, además de las escuelas especiales que ya existen y las nuevas que se establezcan. Intimamente relacionado con éste está el problema de la inmigración. Las escuelas de los Caballeros de Colón, y otras muchas de pura educación ciudadana que el «Catholic Council» patrocinan, han ganado para la ciudadanía americana muchos miles de inmigrantes. Con este objeto, las dos ramas en que se divide el Departamento de Organizaciones Seglares, «Women's Council» y «Men's Council», han creado nuevos institutos para atender los inmigrantes de ambos sexos. El «Men's Council», grupo de hombres, acaba de fundar en Washington una escuela para la formación de los obreros sociales que han de trabajar en este campo; ya se han dedicado 150.000 dólares para la escuela, 100.000 para su funcionamiento.

No podemos ni mentar siquiera otras obras que los Prelados de los Estados Unidos se proponen realizar mediante la generosidad y actividad verdaderamente yaqui, de sus fieles; pero no hemos de pasar en silencio el proyecto de dedicar a la Prensa todo un mes, que vendrá a ser nuestro día de la Prensa agrandado, al estilo de allá, treinta veces más. No está ultimado el programa de esta campaña anual; tampoco se ha fijado el mes que ha de consagrarse a la difusión de la Prensa católica; sin embargo, será marzo o mayo, por ser el uno dedicado a San José, Patrono de la Iglesia universal, y el otro a la Virgen Santísima, Patrona de la Iglesia de los Estados Unidos. Dos cosas importantísimas han hecho ya el «Departamento de la Prensa». Una de ellas es el «Catholic Editorial Service», que suministra material periodístico a los periódicos católicos (crónicas, artículos especiales, literarios, apologeticos, cuentos, etc.), como los grandes Sindicatos de este género que hay en los Estados Unidos. Otra, no menos útil, es el «News Service», especie de «Prensa Asociada», que se dedica exclusivamente a noticias de interés católico, y tiene ya sucursales en las principales ciudades del mundo.

La imponente Asamblea de 64 Prelados, presidida por el Cardenal Gibbons, juntamente con las Comisiones y Subcomisiones de sacerdotes y seglares que los ayudaban en su enorme labor, tenía todo el aspecto de un gran Concilio nacional; a la verdad que no se le puede aplicar otro nombre. Acordaron también activar la causa de la canonización de la Madre Estora, la fundadora de las Hermanas de la Caridad de los Estados Unidos, Viuda, como la madre Le Gras, y con cinco hijos, supo educarlos en el temor de Dios y en la fe católica, en lo cual ni ella ni ellos habían nacido. Su abuelo era un ministro episcopaliano. A su muerte, ocurrida en 1821, dejaba bien establecida la nueva Orden, que adoptó, con pequeñas variantes, la Regla de San Vicente de Paul; hoy apenas hay ciudad de los Estados Unidos donde no se vea la blanca toca, coronando su hábito de religiosas; pues aunque los religiosos y sacerdotes, incluso los Prelados, visten de seglar con el correspondiente alzacuello, las religiosas tienen el privilegio de usar en todas partes el glorioso uniforme de la Orden a que pertenecen.

Es altamente consolador el ver que mientras los protestantes «proucrían» volver a la Iglesia visible, a la jerarquía eclesial, a los Sacramentos, a la unidad de doctrina y de acción, los católicos aseguran cada vez más su superioridad en lo que respecta a esas cosas, y se ponen al frente de la actividad religiosa de la poderosa república yanqui; y hoy son los católicos el primer factor moral de su poderío.

Manuel GRANA

NOTAS POLITICAS

Manifiesto de la Juventud Maurista

La situación actual semejante a la de 1917: apoyo a quien representa la autoridad y labor incesante hasta la constitución de un fuerte núcleo derechista.

UN MANIFI...TO

Los mauristas

La Juventud Maurista ha publicado el siguiente manifiesto: «La Juventud Maurista de Madrid se considera en el deber de dirigirse a sus hermanos las Juventudes de provincias para llamar su atención respecto a la gravedad de la actual situación política y social del país y a la extensión y complejidad de los deberes que esa situación les impone.

LAS DOCTRINAS DE MAURA Y LA ACTUACION POLITICA DE LAS JUVENTUDES

Nacidas las Juventudes mauristas al iniciarse la tremenda sacudida de 1909 con el propósito de convertirse en esforzada vanguardia del orden social, de la institución monárquica y de la tradición religiosa del país, pusieron su entusiasmo y su fe en don Antonio Maura, no por superficial simpatía personalista, sino por simbolizar aquel hombre insigne doctrinas, enseñanzas y procedimientos que coincidían con su propia convicción y con el anhelo nacional. La protesta de 1913 contra la injusta y torpe eliminación de Maura de la vida pública, decretada, o por lo menos favorecida, en su provecho propio, a la vez que por las izquierdas por quienes decían representar ideas e intereses socialmente conservadores, con en nuestra historia un título de gloria ostentado con ufania, no constituyó en la actuación maurista un objetivo final, sino un mero episodio.

Orgullosos de su denominación y de la significación social y política que ella envuelve, las Juventudes mauristas, por serlo, están obligadas a no desviar su atención de las ideas fundamentales que siempre mantuvieron, y entre las que figuran como primordiales, al lado de la afirmación religiosa y monárquica, la conservación de la dignidad del Poder frente a la delincuencia; la defensa dentro de la ley y sin vacilaciones ni regateos del principio de autoridad; la instauración del Gobierno y en la vida pública de más austeros y limpios procederes; la preponderancia sobre las oligarquías imperantes de una ciudadanía pujante que tenga en la asistencia social y en la libertad municipal y regional su principal baluarte; el contacto diario de los partidos conservadores con la masa popular, que deben aspirar a representar, nunca suprimir ni menos a suplantar; la iniciación, en fin, de reformas que, inspiradas en el sentimiento cristiano, vayan dando a los conflictos sociales fórmulas armónicas de solución y extinguiendo odios de abajo, en lo pequeña parte alimentados por las inconsciencias y los egoísmos de arriba.

LA MISION DEL MAURISMO

Existe en las masas que son adictas a nuestros ideales una incertidumbre que sería inútil pretender ocultar. Un vago desaliento ha venido a empañar los entusiasmos de siempre. Olvidan aquellos de nuestros correligionarios que así se dejan vencer por el desánimo que el maurismo no ha cumplido su misión todavía. Porque el maurismo no tiene, no debe de tener otra finalidad que la de constituirse en núcleo central de una organización derechista amplia, que ofrezca, adaptada a las necesidades de la vida española, una orientación análoga a la de los grandes partidos de la derecha en Alemania, en Bélgica, en Italia.

Nuestros derechistas, divididos en una serie harto numerosa de grupos y de fracciones, practican un sistema suicida. Frente a las grandes concentraciones societarias es forzoso oponer concentraciones más poderosas todavía. Del enemigo nos viene el ejemplo, como siempre; y en tanto que socialistas y sindicalistas, deponiendo agravios preteritos, se preparan para emprender una acción común, nosotros continuamos nuestro camino de tallas estériles, aislados, extraños a cuanto significa solidaridad de afines, apoyo recíproco, mutua comprensión de quienes, al cabo, propugnan análogas soluciones para los problemas que nos inquietan.

EL PESIMISMO

Hay que luchar contra el pesimismo que se apodera de los espíritus. «Tiene que venir...», dicen muchos pensando en posibles movimientos revolucionarios. Y aceptan la profecía como si de un axioma se tratara. «Tiene que venir...»; y como tiene que venir, ¿para qué defenderse? Así una enorme masa de opinión española está vencida ya antes de combatir.

Nada tan perjudicial para nosotros, tan favorable para la amenaza roja, como ese fatalismo, que unas veces encubre perezas criminales y otras disfrazada coardías vergonzosas. Entiéndase bien que en lo que haya de acontecer más parte tendrá nuestro propio abandono que el ajeno impulso.

LA CLASE MEDIA

Las Juventudes mauristas, en su actuación venidera, habrán de tener en cuenta que el problema social está sufriendo un desplazamiento. Ya no es sólo la masa obrera la que necesita mejorar de condición; también a la clase media le alcanza esta pesadumbre de la carestía que padecemos, y en mayor grado quizás.

Fía mucho el maurismo en una organización de esas clases medias que constituyen el nervio de la estructura social y económica de España, y a cuya falta de cohesión debe de atribuirse en gran parte el egoísmo inconsciente de los de arriba y la tiranía latente ya en los de abajo. Envuelta en las redes de un convencionalismo vano, a la clase media le oprime el trabajo con el desbordamiento impetuoso de sus reivindicaciones, y la oprime también la riqueza con el injurioso alarde de su fasto. Entre ambas fuerzas, la clase media, que pudo haber sido todo, no es nada. E importa mucho más, no es en lo que quisiera lo que más necesitamos—que adquiera la conciencia de su personalidad y que recobre su carácter de caso director.

LA CRISIS DEL TRABAJO INTELECTUAL

Otro tema también habrá de ser especialmente meditado, como punto de partida para posibles orientaciones: la exaltación del trabajo manual que estamos presenciando y la lenta, pero fatal postergación del trabajo intelectual.

No repugna el maurismo, antes al contrario concepción de primordial justicia—y sus campañas bien lo han probado—que al obrero se le conceda toda partici-

NOTAS POLITICAS

Manifiesto de la Juventud Maurista

La situación actual semejante a la de 1917: apoyo a quien representa la autoridad y labor incesante hasta la constitución de un fuerte núcleo derechista.

UN MANIFI...TO

Los mauristas

La Juventud Maurista ha publicado el siguiente manifiesto: «La Juventud Maurista de Madrid se considera en el deber de dirigirse a sus hermanos las Juventudes de provincias para llamar su atención respecto a la gravedad de la actual situación política y social del país y a la extensión y complejidad de los deberes que esa situación les impone.

LAS DOCTRINAS DE MAURA Y LA ACTUACION POLITICA DE LAS JUVENTUDES

Nacidas las Juventudes mauristas al iniciarse la tremenda sacudida de 1909 con el propósito de convertirse en esforzada vanguardia del orden social, de la institución monárquica y de la tradición religiosa del país, pusieron su entusiasmo y su fe en don Antonio Maura, no por superficial simpatía personalista, sino por simbolizar aquel hombre insigne doctrinas, enseñanzas y procedimientos que coincidían con su propia convicción y con el anhelo nacional. La protesta de 1913 contra la injusta y torpe eliminación de Maura de la vida pública, decretada, o por lo menos favorecida, en su provecho propio, a la vez que por las izquierdas por quienes decían representar ideas e intereses socialmente conservadores, con en nuestra historia un título de gloria ostentado con ufania, no constituyó en la actuación maurista un objetivo final, sino un mero episodio.

LOS NUCLEOS DERECHISTAS Y LOS PARTIDOS HOMOGENEOS

Firme la Juventud maurista en semejantes convicciones, apenas parece necesario justificar por que su concepción de los problemas nacionales esencialmente difiere de la manera de apreciarlos los partidos en auge y los hombres que hoy gobiernan. Encastillados los partidos, con inhabil torquedad, en no buscar en un fácil contacto con la opinión su propio rejuvenecimiento y a la vez la redención que el país anhela, cíenamente se refugian en el remedio superficial de oponer a los grupos en dispersión los grandes partidos homogéneos, como si ejemplos presenciados de diario no convencieran sobradamente de que partidos y grupos, interiormente divididos por la natural contraposición de ambiciones e intereses, cuando no les alienta la fe ni los robustece el soplo popular, sólo se diferencian en el campo más o menos vasto que dominan, en la altura que alcanzan o en el tamaño que se atribuyen, no en la homogeneidad de su propia corrupción y en la identidad de su ambiente deletéreo, que apenas permite en su seno existir y respirar el sentimiento patriótico y el interés público.

GRAVEDAD DE LA ACTUAL SITUACION

En el inevitable desequilibrio social a que da lugar el antagonismo entre la apariencia y la realidad, reside la gravedad mayor de la situación actual de España, semejante, desde muchos puntos de vista, a la de 1917. Como entonces, el Gobierno liberal-conservador, luego boy enfrente desatados anhelos revolucionarios, propósitos subversivos, oposición irreductible y sistemática de las izquierdas extremas. Y ese Gobierno así hostilizado y encargado de la defensa del orden social no cuenta, forzoso es reconocerlo, con el apoyo, ni siquiera con la platónica simpatía de las derechas.

La conciencia que tenemos de esa situación preñada de riesgos, creemos que impone a la Juventud maurista un doble deber: colocarse en la lucha social al lado de quien, momentáneamente, representa la autoridad y la defensa del orden; a la vez laborar incesantemente hasta lograr la constitución del fuerte núcleo derechista que de un modo auténtico traduzca los anhelos de las grandes masas conservadoras del país. Ni uno ni otro cometido envuelven hostilidad hacia nadie; menos aún para las organizaciones y elementos ajenos.

ACTUACION DOBLE EN EL CAMPO SOCIAL Y EN EL POLITICO

En el campo social no bastará, ciertamente con agrupar en derredor de los Gobiernos, cualesquiera que ellos sean, las energías defensivas de la sociedad española, en sus más firmes cimientos amenazada, sino que exigirá una labor de propaganda y de controversia encaminada a alejar de la mente de los obreros la peligrosa sugestión del ideal comunista, y a la vez defenderle con una adecuada organización contra la brutal y desenfundada coacción que por todos los medios, incluso el crimen, tratan sobre ellos de ejercer los que se llaman sus redentores y no son, en realidad, más que sus tiranos.

En el terreno político, el maurismo que no ha representado en realidad más que el comienzo de un conato de atraer a la vida pública a las considerables masas conservadoras que hoy viven apartadas del Gobierno, está obligado a proseguir su labor, hasta conseguir mayor abstracción ciudadana en su parte mayor desapezada y no sean las oligarquías profesionales, sino los realmente interesados en la suerte del país los que decidan de ella.

A lograr el triunfo de una y otra finalidad estamos dispuestos a consagrarnos inaugurando un tal objeto en toda España una intensa actuación. Para ella nos atrevemos a contar con su valiosa ayuda, de acuerdo con las instrucciones detalladas que en hoja adjunta les enviamos.

PRESIDENCIA

El próximo Consejo

El jefe del Gobierno manifestó a los periodistas que su majestad el Rey ha firmado el decreto sobre adquisición de material para las Compañías ferroviarias. Hablando de las elecciones dijo el presidente que en las próximas no habrá encastillado.

Visitó al señor Dato el Obispo de Madrid.

El próximo martes se reunirá en la Presidencia el Consejo de ministros.

GOBERNACION

El subsecretario de Gobernación manifi-

NOTAS POLITICAS

Manifiesto de la Juventud Maurista

La situación actual semejante a la de 1917: apoyo a quien representa la autoridad y labor incesante hasta la constitución de un fuerte núcleo derechista.

UN MANIFI...TO

Los mauristas

La Juventud Maurista ha publicado el siguiente manifiesto: «La Juventud Maurista de Madrid se considera en el deber de dirigirse a sus hermanos las Juventudes de provincias para llamar su atención respecto a la gravedad de la actual situación política y social del país y a la extensión y complejidad de los deberes que esa situación les impone.

LAS DOCTRINAS DE MAURA Y LA ACTUACION POLITICA DE LAS JUVENTUDES

Nacidas las Juventudes mauristas al iniciarse la tremenda sacudida de 1909 con el propósito de convertirse en esforzada vanguardia del orden social, de la institución monárquica y de la tradición religiosa del país, pusieron su entusiasmo y su fe en don Antonio Maura, no por superficial simpatía personalista, sino por simbolizar aquel hombre insigne doctrinas, enseñanzas y procedimientos que coincidían con su propia convicción y con el anhelo nacional. La protesta de 1913 contra la injusta y torpe eliminación de Maura de la vida pública, decretada, o por lo menos favorecida, en su provecho propio, a la vez que por las izquierdas por quienes decían representar ideas e intereses socialmente conservadores, con en nuestra historia un título de gloria ostentado con ufania, no constituyó en la actuación maurista un objetivo final, sino un mero episodio.

LOS NUCLEOS DERECHISTAS Y LOS PARTIDOS HOMOGENEOS

Firme la Juventud maurista en semejantes convicciones, apenas parece necesario justificar por que su concepción de los problemas nacionales esencialmente difiere de la manera de apreciarlos los partidos en auge y los hombres que hoy gobiernan. Encastillados los partidos, con inhabil torquedad, en no buscar en un fácil contacto con la opinión su propio rejuvenecimiento y a la vez la redención que el país anhela, cíenamente se refugian en el remedio superficial de oponer a los grupos en dispersión los grandes partidos homogéneos, como si ejemplos presenciados de diario no convencieran sobradamente de que partidos y grupos, interiormente divididos por la natural contraposición de ambiciones e intereses, cuando no les alienta la fe ni los robustece el soplo popular, sólo se diferencian en el campo más o menos vasto que dominan, en la altura que alcanzan o en el tamaño que se atribuyen, no en la homogeneidad de su propia corrupción y en la identidad de su ambiente deletéreo, que apenas permite en su seno existir y respirar el sentimiento patriótico y el interés público.

GRAVEDAD DE LA ACTUAL SITUACION

En el inevitable desequilibrio social a que da lugar el antagonismo entre la apariencia y la realidad, reside la gravedad mayor de la situación actual de España, semejante, desde muchos puntos de vista, a la de 1917. Como entonces, el Gobierno liberal-conservador, luego boy enfrente desatados anhelos revolucionarios, propósitos subversivos, oposición irreductible y sistemática de las izquierdas extremas. Y ese Gobierno así hostilizado y encargado de la defensa del orden social no cuenta, forzoso es reconocerlo, con el apoyo, ni siquiera con la platónica simpatía de las derechas.

ACTUACION DOBLE EN EL CAMPO SOCIAL Y EN EL POLITICO

En el campo social no bastará, ciertamente con agrupar en derredor de los Gobiernos, cualesquiera que ellos sean, las energías defensivas de la sociedad española, en sus más firmes cimientos amenazada, sino que exigirá una labor de propaganda y de controversia encaminada a alejar de la mente de los obreros la peligrosa sugestión del ideal comunista, y a la vez defenderle con una adecuada organización contra la brutal y desenfundada coacción que por todos los medios, incluso el crimen, tratan sobre ellos de ejercer los que se llaman sus redentores y no son, en realidad, más que sus tiranos.

En el terreno político, el maurismo que no ha representado en realidad más que el comienzo de un conato de atraer a la vida pública a las considerables masas conservadoras que hoy viven apartadas del Gobierno, está obligado a proseguir su labor, hasta conseguir mayor abstracción ciudadana en su parte mayor desapezada y no sean las oligarquías profesionales, sino los realmente interesados en la suerte del país los que decidan de ella.

A lograr el triunfo de una y otra finalidad estamos dispuestos a consagrarnos inaugurando un tal objeto en toda España una intensa actuación. Para ella nos atrevemos a contar con su valiosa ayuda, de acuerdo con las instrucciones detalladas que en hoja adjunta les enviamos.

PRESIDENCIA

El próximo Consejo

El jefe del Gobierno manifestó a los periodistas que su majestad el Rey ha firmado el decreto sobre adquisición de material para las Compañías ferroviarias. Hablando de las elecciones dijo el presidente que en las próximas no habrá encastillado.

Visitó al señor Dato el Obispo de Madrid.

El próximo martes se reunirá en la Presidencia el Consejo de ministros.

GOBERNACION

El subsecretario de Gobernación manifi-

Las elecciones

Ayer tarde se reunieron en el domicilio del marqués de Figueroa, con éste los señores Goicoechea, Silló y Osoyri y Gallardo, que constituyen el Comité central de acción maurista, y cambiaron impresiones sobre el actual momento político. Con frecuencia volverá a reunirse el Comité para estudiar las incidencias electorales. Muy en breve el señor Goicoechea pronunciará un discurso político en uno de los teatros de esta Corte.

En provincias

BARCELONA, 15.—En las próximas elecciones los jinetistas mantendrán su coalición con los regionalistas. Fuera del partido los elementos que han acatado la jefatura del señor Mella, que eran los que más se opusieron a esta coalición en las elecciones anteriores

LAS COMPANIAS

Concesión de anticipos

Los préstamos deberán destinarse precisamente a la adquisición de material móvil

Su majestad el Rey ha firmado un Real Decreto de Fomento por el que se dispone:

Artículo primero. Se autoriza al ministro de Fomento para hacer a los concesionarios de ferrocarriles de servicio general y a los de uso público, anticipos...

Artículo segundo. La gestión necesaria para adquirir, con cargo a los anticipos que se acuerden, el material de locomotoras, coches y vagones que el ministro de Fomento declare indispensables...

Artículo tercero. Los concesionarios que hubieren de obtener anticipos reimpugnables del Estado, para la aportación de un real o líneas de material móvil...

Artículo cuarto. Los concesionarios que hubieren de obtener anticipos reimpugnables del Estado, para la aportación de un real o líneas de material móvil...

Artículo quinto. Se hará un acuerdo de los anticipos que se acuerden, representados por uno o varios anticipos, representados por el material móvil de tracción que para el material de línea se haya adquirido...

Artículo sexto. Los anticipos reintegrables a las Compañías se concederán con cargo a los créditos que se consideren como anticipos en el estado letra A...

Artículo séptimo. El ministro de Fomento queda facultado para dictar las disposiciones que sean necesarias para el cumplimiento de las precedentes disposiciones...

Artículo octavo. El Gobierno dará cuenta a las Cortes del presente decreto.

Artículo noveno. El Gobierno dará cuenta a las Cortes del presente decreto.

Artículo décimo. El Gobierno dará cuenta a las Cortes del presente decreto.

Artículo undécimo. El Gobierno dará cuenta a las Cortes del presente decreto.

Artículo duodécimo. El Gobierno dará cuenta a las Cortes del presente decreto.

Artículo decimotercero. El Gobierno dará cuenta a las Cortes del presente decreto.

Artículo catorceno. El Gobierno dará cuenta a las Cortes del presente decreto.

Artículo quinceavo. El Gobierno dará cuenta a las Cortes del presente decreto.

Artículo dieciséisavo. El Gobierno dará cuenta a las Cortes del presente decreto.

Artículo dieciséptimo. El Gobierno dará cuenta a las Cortes del presente decreto.

Artículo dieciochoavo. El Gobierno dará cuenta a las Cortes del presente decreto.

Artículo diecinueavo. El Gobierno dará cuenta a las Cortes del presente decreto.

Artículo veinteavo. El Gobierno dará cuenta a las Cortes del presente decreto.

Artículo vigésimo. El Gobierno dará cuenta a las Cortes del presente decreto.

AYUNTAMIENTO

Incidente ruidoso

Los asuntos del orden del día de la sesión municipal de ayer carecieron de importancia. Solamente debe registrarse la oposición del señor García Cortés...

Fue retirado el dictamen, para adicionar el documento solicitado por el edil socialista.

En la sección de ruegos y preguntas se trató de substancias.

El alcalde dijo, con relación al aceite de tasa, que el ministro de Fomento ha hecho una adjudicación de 300.000 kilos, cantidad notoriamente insuficiente...

El señor Maurá (don Manuel) pidió que constara en acta el sentimiento del Concejo por la conducta de dos concejales durante la visita que a El Escorial hicieron los delegados extranjeros...

El señor Alvarez Herrero, socialista, uno de los aludidos, opuso, en justificación de su actitud, que la Marcha Real es un himno monárquico y no nacional.

Igual criterio sostuvo el señor Calzado, republicano, contra la mayoría del Ayuntamiento.

El incidente fué bastante ruidoso.

UNA REVERTA

HERIDO GRAVE

En una taberna sita en la calle de San Lucas, discusión ayer dos obreros de la cuestión social. Apasionados los diálogos, pasaron rápidamente de las palabras a los hechos...

El agresor ingresó en el Juzgado de guardia.

GOBIERNO CIVIL

El suministro de harina normalizado

El gobernador civil dijo ayer en su entrevista con los periodistas, que no tiene noticia de que se haya fabricado pan en Madrid ni expedido harina contaminada con materias tóxicas.

También negó el gobernador que se hayan vendido en Madrid patatas putrefactas, si bien se ha dirigido el alcalde al encargado de la policía de abastos para que vea si es cierta la denuncia que se ha hecho...

Respecto al acuerdo de la Junta de Subvenciones de llegar a la incautación de los huecos, en caso de escasez que en la actualidad no existe...

Comunicó el marqués de Griñalba que el ministro de Fomento ha sancionado una ley de la patata roja fijada por la Junta, que es de 25 céntimos el kilo y Compañía hoy a registrar. Hoy salen los inspectores a incautarlos...

El gobernador ha recibido una nueva adjudicación de 600.000 kilos de aceite de tasa, que será expedido en la forma que se viene haciendo.

Dijo, por último, que se ha formalizado por completo el suministro de harinas, y que, por consiguiente, no hay peligro de que falte pan.

TELEGRAFISTAS EXPULSADOS

Decreto de readmisión

La «Gaceta» de ayer publicó el siguiente Real decreto de Gobernación: «Señor: En la solemnidad de la apertura del VII Congreso de la Unión Postal Universal, dijo vuestra majestad que aquella era la Fiesta de la Paz y de la Cooperación...

Estas palabras de vuestra majestad han sido respetuosamente recogidas por el Gobierno y loman realidad en este proyecto de decreto, que concede el reintegro en el Cuerpo de Telegrafistas a aquellos funcionarios y auxiliares que fueron separados del mismo por la disposición soberana de 28 de abril de 1919.

Los telegrafistas españoles vienen dando pruebas continuadas de su lealtad, de su disciplina y de su amor al servicio, y además añaden el reintegro de sus compañeros separados, y en la forma más subalterna y respetuosa, han expresado esta suprema aspiración de todos.

Gravísimos son los quebrantos y lesiones a la disciplina en estos Cuerpos, que sostienen la vida de relación entre los pueblos; pero no es menos cierto que únicamente con disciplina, lealtad y subordinación puede borrarse el recuerdo de esas pasadas faltas. Y este es el caso: un Cuerpo que con su conducta pretende cancelar esos recuerdos y que viene realizando un trabajo abrumador con disciplina y lealtad constantes, porque estima que es su cometido de honor y de patrio timo.

Por las razones expuestas, el ministro que suscribe, de acuerdo con el Consejo de ministros, tiene el honor de someter a la aprobación de vuestra majestad el adjunto proyecto de decreto.

CONGRESO POSTAL

El domingo a Toledo

Ayer, a las nueve y media de la mañana, se reunió en el salón de actos del Congreso la primera Comisión para estudiar el reglamento de ejecución de los servicios internacionales.

Para las tres y cuarto de la tarde se hallaba convocada la tercera Comisión, y para las cinco, la Subcomisión de la cuarta.

La reunión de esta Subcomisión tiene excepcional interés, por referirse a la convocatoria a un aspecto económico de los problemas postales que interesan a todos los pueblos.

Está ultimado el viaje a Toledo con que la Dirección general de Correos obsequia a los congresistas.

La salida de Madrid se verificará mañana domingo, para no perder un solo día de trabajo, acordando a los desesos de las delegaciones.

Irán en tren especial, que saldrá de la estación de Atocha a las nueve de la mañana, para llegar a Toledo a las once menos veinte.

Los excursionistas se unirán en la plaza de Zocodover, y divididos en grupos de 25 a 30 personas, guiados por Comisiones de la Sociedad de Turismo de la imperial ciudad, visitarán los monumentos más importantes.

A las doce y cuarenta y cinco se reunirán las Comisiones en el Hotel Castilla.

A las tres visitarán la Catedral. A las cuatro y cuarto el Alcázar y el Museo de Infantería.

El regreso se verificará en tren que partirá de Toledo a las diez y ocho y veinte y llegará a Madrid a las veinte y quince.

Esta excursión ha sido organizada por el director general y los jefes de Correos señores Rojas y Bahamonde.

DEPORTES

Subida del Puerto de Navacerrada

El domingo próximo día 17, a las tres y media de la tarde, tendrá lugar el primer partido de campeonato correspondiente a la temporada 1920-1921. El encuentro que será celebrado entre los equipos de la Real Sociedad Gimnástica Española y el Athletic Club, se celebrará en el campo del primero, de la calle de la Princesa.

NUEVA YORK, 15.—Los periódicos americanos expresan en general la opinión de que en el match Lewinsky-Carpnikier, éste lo ha demostrado en ningún momento cualidades que puedan hacer esperar su victoria sobre Dempsey.

Mañana domingo el Real Moto Club de España celebrará si el tiempo o motivos de fuerza mayor lo impidiera, un concurso de subida del Puerto de Navacerrada, en el trayecto comprendido entre los kilómetros 3 al 21, o sea, en un recorrido de 18 kilómetros. La lista de inscripción, que se cerró el sábado pasado, reúne un gran número de corredores en las distintas categorías, y está unido a los grandes preparativos de organización hacen augurar para esta gran prueba deportiva el éxito más luminoso.

MOTOCICLETAS SOLAS.—1, hasta 350 c. c. de cilindrada; 2, hasta 600 c. c. de cilindrada; 3, hasta 750 c. c. de cilindrada; 4, fuerza libre.

MOTOCICLETAS CON SIDECAR.—5, hasta 750 c. c. de cilindrada; 6, fuerza libre.

AUTOCHOCLOS.—7, hasta 1.200 c. c. de cilindrada; y 8, hasta 1.500 de cilindrada.

La carrera comenzará a las once de la mañana. Concederse muchos y valiosos premios, siendo los más principales una medalla de oro para el primero de cada categoría, y otra de plata para los clasificados en segundo lugar.

El campeonato de España en carretera, con un recorrido de ochenta kilómetros, organizado por la Unión Velocípedica Española, tendrá lugar este año en Barcelona el domingo día 31 del presente mes. Las inscripciones se cerrarán el día 27 en la secretaría de la mencionada sociedad (plaza de Tetuán, 36) de seis a ocho de la noche.

Para lo será extenso reanuvamos oportunamente para otro día algunos detalles interesantes.

COTIZACIONES DE BOLSAS

MADRID.—4 POR 100 INTERIOR.—Serie F, 71,85; E, 71,75; D, 72; C, 72,25; B, 72,25; A, 72,35; G y H, 72,25.

CARPETAS PROVISIONALES.—Serie B, 72.

4 POR 100 EXTERIOR.—Serie F, 84; E, 84; D, 84,20; C, 84,20; A, 84,20; G y H, 83,50; Diferentes, 84,20.

4 POR 100 AMORTIZABLE.—Serie D, 83; B, 83,50; A, 83,50; Diferentes, 83,50.

4 POR 100 AMORTIZABLE.—Serie E, 83,70; D, 83,70; C, 83,70; B, 83,70; A, 83,70; Diferentes, 83,70.

OBLIGACIONES DEL TESORO.—Serie B, 100,85; A, 100,20.

AYUNTAMIENTO DE MADRID.—Empréstito 1868, 84; Ensanche, 83,50; Marruecos, 56,50.

CRÉDITOS HIPOTECARIAS.—Del Banco, 4 por 100, 94,50; Idem, 5 por 100, 101,70; Canal de Isabel II, 95.

ACCIONES.—Banco de España, 820; Tabacos, 225; Banco Hipotecario, 265; Idem Río de la Plata, 278; Fenix, 176; Azúcar (preferente), contado, 157; Idem corriente, 158; Idem (ordinaria), fin corriente, 80; Nortes, fin corriente, 80.

OBLIGACIONES.—Azuarcera, no estampada, 80,50; Compañía Naval, 6 por 100, 101; Idem Idem (bonos), 100,25; Alicantes, primera, 242,50; Idem, según Alicantes, 230; Ciudad Real, 92; Nortes, primera, 88,50; Idem, segunda, 55,50; Idem primera (variable), 30; Idem primera (fijo), 50; Andaluces, 1918, 82; Permarcos, 101,25; Asturiana, s/c, 101,25.

FRANQUICIAS.—Marecos, 10,25; Francos, 45,35; Idem suizos, 111 (no oficial); Idem belgas, 47,90; Libras (no oficial); Dolar, portugués, 1,10 (no oficial); Peso argentino, 2,46 (no oficial); Florín, 2,18 (no oficial); Dólares (cable), 6,23.

BILBAO.—Alfonso Herberos, 139; Resinera, 580; Banco de Bilbao, 2.225; Idem Vizcaya, 1.325; Idem Central, 118; Idem Urquijo, 390; Unión Minera, 1.175; Sota, 2.350; Unión 600; Vascongado, 700; Etkano, 180; Sotero, 1.170 s/c.

PARIS.—Pesetas, 220; Marcos, 22; Liras, 60; Libras, 53,30; Dolar, 15,325; Corona sueca, 300,75; Idem noruega, 200,25; Idem dinamarquesa, 211,35; Francos suizos, 243,75; Idem belgas, 105,50; Florín, 408; Corona austriaca, 5,50.

BARCELONA.—Interior, 71,90; Exterior, 84,25; Amortizable, 85,60; Nortes, 57,70; Alicantes, 85,60; Andaluces, 42,30; Colonial, 77,73; Francos, 45,289; Libras, 24,17.

Notas informativas.—La baja iniciada en la anterior sesión, con referencia a los fondos públicos, se continúa en la de hoy en mayor proporción.

El interior baja cinco céntimos en la serie mayor, 15 en la B; 25 en la D; 55 en la C y 65 en la B.

Las cupeltas apenas se negocian, habiéndose únicamente la serie B con pérdida de 65 céntimos.

El exterior aumenta 20 céntimos en las series D y C, no variando las restantes.

Los Amortizables están bastante firmes y con tendencia al alza mejorada en esta sesión 45 céntimos el 5 por 100 antiguo y 50 el nuevo. El 4 por 100 inva...

El Empréstito del 68 del Ayuntamiento de Madrid continúa la subida iniciada, aumentando hoy 4,75.

El Banco Español del Río de la Plata baja un céntimo; cinco las Azucareras prefrentes fin corriente y uno las ordinarias al mismo plazo.

Los Tabacos suben dos puntos y uno los Nortes fin corriente.

En el corto libré se hacen Alicante 295.

CRITICAS DE ARTE

El Salón de Otoño

Vaya esto todo nuestro más entusiasta aplauso a la Asociación de pintores y escultores, por su generosa iniciativa en pro del arte nacional, iniciativa de una importancia capitalísima, de la que no todos se han dado cuenta.

El Salón de Otoño, amplio, generoso, sin trabas ni cortapisas, sin ataduras oficiales y sin timidos, es en todas partes como una válvula de escape, como un aljibe por donde encuentran expansión los entusiasmos ardorosos, los impulsos, los arrebatos, los entusiasmos, las novedades, las audacias; todo eso conjunto, extraño, pintoresco, ridículo en ocasiones, pero siempre fuerte, ante el cual el arte oficial, arcaico y chocgado, parece desmenuzarse y pulverizarse.

Nada de eso hay todavía entre nosotros; todo nuestro arte tiene cierto carácter oficial, debido a que nuestros pintores han trabajado siempre con miras a las Exposiciones o a las medallas, a las menciones honoríficas, a las bolsas de viaje, que se cobran o no, pero por las que se lucha como si se cobraran.

Tal como es el Salón de Otoño constituye la mejor defensa para todos los luchadores de todas las Exposiciones celebradas desde que hay Exposiciones en España. Poco se advierte la libertad de éste; nada de lo bueno presentado hubiera sido rechazado por ningún Jurado; en cambio, el dejar fuera, no lo extraño y lo atribuido, que de esto hay bien poco, sino lo malo, lo francamente malo, es la omisión ni siquiera posible, sería un favor que todos agradeceríamos.

Es, pues, el primer Salón una Exposición como cualquier otra, tan representativa como cualquier otra, que ha venido a decirnos que las otras, las oficiales, eran más representativas de lo que creíamos; que no había tendencias distintas de las que nosotros sabíamos, y la conclusión es que, en esta era del genio, de lo extraño y lo nuevo, luchando por abrirse paso y darse a conocer.

Pero con todo, la impresión es de franco optimismo; la idea de la Asociación de pintores y de escultores, es quizás lo más profundamente educador que se ha hecho en nuestros tiempos, porque más que educar al vulgo, trata de educar a una clase, ya privilegiada intelectualmente, como son los artistas.

Si en este momento no hace falta la válvula de escape, pronto será necesaria, porque este concurso libré ha de ser indudablemente despertador de actividades y energías.

HANS

LA INAUGURACION

A las once de la mañana de ayer se celebró la inauguración del primer Salón de Otoño, fundado por la Asociación de pintores y escultores, y establecido en el palacio de Exposiciones del Retiro.

Al acto, que fué sencillísimo, asistieron el subsecretario de Instrucción Pública, conde de Peña Ramiro; el presidente de la Asociación, señor Foglio; el secretario, señor Alcalá Galiano; los señores Espina y Campa, Martínez Cubells, Urquiza, Cuatrecasas, muchos capos y un número de señores.

No hubo discurso. El señor Foglio recibió al conde de Peña Ramiro, lo presentó a algunos miembros de la Junta de iniciativa y exposición, y juntos recorrieron las diferentes salas en que está instalada la Exposición.

DE TOROS

Cogida de Nacional

ZARAGOZA, 15.—Miras, Nacional es empitudo; a la salida de un cuarte y pasa a la enfermería con una herida de ocho centímetros de profundidad en la cara izquierda del mazo izquierdo.

Chicorro despacha sin lucimiento al primero; es empitudo por el segundo, sin sufrir lesión; y un aviso en el cuarto toro; se deslacha del quinto picho de una media entocada delantera y tres intestinos y descolaba al sexto por haber sufrido una distensión gástrica. Escuchó varias broncas.

Granero lancea bien y pone algunos pares buenos.

En la mulata está temerario, y muy bien con el estoque.

Corta la oreja del torero.

GUADALAJARA 15.—Toros de Barrios, bravos; es aplaudido el señalado.

Salvador lancea con elegancia y arte; hace unas buenas faenas con la mulata y pinta bien.

A su segundo le mató de un volapié colosal que le valió la oreja del bicho.

Alcázar, torero veronqués, bien, clara algunos buenos pares y mulata valiente.

Brinda su segundo toro al conde de Romalones, que ocupa un palco, y hace una faena en la que hay más voluntad que otra cosa.

Al sexto le coloca una gran estocada y su volapié aparta al torero, pero sin sufrir lesión.

Escuelas y maestros

ANTE LAS ELECCIONES

Los periódicos profesionales publican en estos días razonados artículos recordando a los maestros los deberes de aquellos políticos que más se interesaron en favor de las mejoras del Magisterio y la obligación que tienen de interesarse por sus condiciones.

Igualmente publican la lista de los señores y diputados que votaron en contra, encareciendo no les niegue todo apoyo si acuden a la lucha.

Creemos que esta actuación de los maestros ha de estimular a los políticos para que se interesen en favor de clase tan benemérita.

POSESION

Se ha posesionado del cargo de jefe de la Sección Administrativa de Primera enseñanza de la provincia de Guadalajara el digno funcionario don Jerónimo Pañero a quien deseamos felicidades en su nuevo cargo.

DE ASOCIACIONES

ALLARIZ (ORENSE).—En reciente sesión celebrada acordó esta Asociación. Primero. Ver con agrado la asistencia del buen número de socios, a pesar del mal tiempo reinante.

Segundo. Darse de baja en los periódicos que no defendían nuestra justa causa.

Tercero. Trabajar cada vez con más ahínco hasta tanto no se consiga nuestro fin propuesto.

Cuarto. Que se aumente la consignación para material escolar dada la exorbitante subida de precios; y que el pago de éste se haga relativo con puntualidad.

Quinto. Que se abonen a los maestros interinos las diferencias de sueldo a partir de 1 de abril próximo pasado.

Sexto. Se tomaron otros acuerdos relacionados con la convocatoria hecha por el señor presidente de la Provincial, fo en 10 del corriente.

PONFERRADA (LEON).—Esta Asociación celebrará reunión el día 7 de noviembre, a las once de la mañana, en las escuelas de la cabeza del partido.

INFORMACION OFICIAL

Se concedió treinta días de licencia a doña Rosa Riesco, de Zamora; Carme Borrego de El Rubio (Sevilla); Ampar Barriano, de Fuentes (Sevilla); Carlos Lisboa, de Castellón (Cádiz); Teófilo Azabal, de Madrid; Idem de cuarenta y cinco a doña Marina Pauls, de Orens (Huesca).

Se autoriza a don Francisco Celma, de la Normal de Zaragoza, para que pueda ejercer el Magisterio.

Se desahoga excedente a los señores don Pedro Vázquez, de Mallet (Barcelona); don Antonio Ripoll, de La Hoz (Albacete); don Manuel González de Alarcón (Pontevedra); don José Alvarez Muñoz (Oviedo); don J. Novaya Forán, de Vitoria (Madrid).

Se declara jubilado a don Francisco Chicarro, Olmedillas (Cuenca).

Se reconocen como prestados interino, méritos los servicios de la auxiliar graduada de la Normal de Murcia, doña Concepción Moullot.

Se anuncia a oposición la cátedra de Historia Natural de la Escuela de Estudios Superiores del Magisterio.

LA "GACETA"

SUMARIO DEL DIA 15

PRESIDENCIA.—Real decreto admitiendo la dimisión del cargo de gobernador civil de la provincia de Valencia a don José de Sousa y del Real.

Otro nombrando gobernador civil de la provincia de Valencia a don Salvador Muñoz Pérez, que desempeña igual cargo en la de Castellón.

Otro ídem íd. íd. de la provincia de Castellón a don Ricardo Terrados Plá, que sirve igual cargo en la de Gerona.

Otro ídem íd. íd. de la provincia de Gerona a don Pedro Rico Parada.

Para el director de Correos

Hemos recibido una visita de una Comisión de opositores a Correos, y nos ha manifestado lo siguiente: «En las últimas oposiciones verificadas para el ingreso en Correos quedaron suspendidos en algunos ejercicios varios de los opositores, los cuales piden ahora se les reconozca aquellos ejercicios ya aprobados, con su puntuación respectiva.

«Así se hizo en la pasada convocatoria. Existiendo este precedente, esperan del señor conde de Colomby que satisfaga sus deseos en plazo no lejano.»



HIPOFOSITOS SALUD

NO PIERDA USTED EL TIEMPO BUSCANDO LO QUE AQUI TIENE: CON ESTE FAMOSO JARABE DOMINARA USTED TAN EFICAZ COMO RAPIDAMENTE SU NEURASTENIA, DEBILIDAD, AGOTAMIENTO, DESNUTRICION, ETCETERA.

Treinta años de éxito creciente

Sociedades y conferencias

PARA HOY

CONFEDERACION DE ESTUDIANTES CATOLICOS.—A las seis en punto de la tarde, reunión de la Junta Suprema, en el domicilio social, Marqués de Cubes, 3.

Curso de Paleografía

El Centro de Estudios Históricos ha organizado un curso gratuito de Paleografía latina y española bajo la dirección del padre Zaccaria G. Villada, S. J.

Dicho curso tendrá una orientación completamente práctica; pudiendo utilizar los alumnos material científico adecuado a esta enseñanza.

Aviso importante

Acreditadas profesoras de Instrucción primaria, Español, Francés, Música, Canto, Pintura, Caligrafía, solistas y seforitas de compañía, de honorables referencias, se pueden pedir en el Sindicato obrero (puerto de la Luminada) (Zaragoza).

NOTICIAS VIDA RELIGIOSA

Por qué debe interesarle nuestra oferta del Diccionario Enciclopédico

CLASES GRATUITAS

La Asociación de funcionarios del Ayuntamiento de Madrid ha fundado un Centro de Instrucción...

ANIVERSARIO

La función religiosa con que anualmente conmemora el aniversario de su fundación el Centro Instructivo protector de ciegos...

Véase en sexta página el anuncio «El Fin del Mundo».

INSTITUTO DE FISIOTERAPIA del doctor Hurtado. El mejor montado de España. Enfermedades de los huesos y articulaciones...

EL SEÑOR ORTEGA MULLILA

En los Juegos Florales que se celebrarán en Torrel el día 30 del actual, será jurado el ilustre cronista nacional del Cuerpo de Correos...

SOCIEDAD MAGISTER

En la sesión extraordinaria que ayer celebró la Sociedad Magister, tomó posesión de su cargo en el Consejo Superior el ilustrado sacerdote don Leopoldo Lobo...

El señor Martín intervino para pedir mayores facilidades económicas. La contestó el señor Lobo, y en medio de gran entusiasmo por la próxima labor de invierno, se levantó la sesión.

Sombrerería de ZULATEGUI. Especialidad en sombreros para sacerdotes. Últimas novedades. 7, Preciados, 7, Madrid. MERCADAL. Muebles de lujo. Camas doradas. GRAN EXPOSICION ATOCHA, 8 Y 10

DIA 18.—SABADO.—La Pureza de Nuestra Señora; Santos Ambrosio, Florentino y Bernardo, Obispos; Gajo, abad y Martíniano y Saturniano, mártires...

Catedral.—Termina el triduo del Apostolado de la Oración a Santa Margarita María Alacoque. Por la tarde, a las cinco, exposición, estación, rosario, plática que predica don Práxedo Díaz...

Parroquia de Santa Teresa y Santa Isabel.—(Cuarenta Horas.) A las ocho exposición de Su Divina Majestad; a las diez, misa solemne, y por la tarde, estación del santo rosario y solemne procesión de reserva.

Parroquia de San Ginés.—Empieza la novena a Nuestra Señora de Valvanera. Por la mañana, a las diez, misa mayor con manifiesto; por la tarde, a las seis, exposición, procesión, meditación, sermón que predica el reverendo padre Hedefonso Ruiz...

Parroquia de San Sebastián.—Por la tarde, a las siete, manifiesto, rosario, plática, que predica don Amadeo Carrillo; reserva y salva a Nuestra Señora de la Misericordia.

Parroquia de Covadonga.—Por la mañana, a las ocho, misa y ejercicio de la Felicitación Sabatina; y por la tarde, rosario y salvo cantada.

Parroquia de San Marcos.—Por la mañana, a las siete y media, misa y ejercicio de la Felicitación Sabatina.

Buena Dicha.—A las ocho, misa solemne; por la tarde, a las seis, ejercicio de la Felicitación Sabatina con manifiesto.

Cristo de los Dolores.—Por la mañana, de nuevo a doce, exposición de Su Divina Majestad.

La V. O. T. establecida en la iglesia de San Fermín de los Navarros celebrará sus ejercicios mensuales el próximo domingo día 17.

Por la mañana, a las ocho tendrá lugar la misa de comunión; y por la tarde, a las cinco y media, exposición de Su Divina Majestad; corona Franciscana; sermón, que predicará el reverendo padre doctor fray Juan R. de Ledesma; bendición y reserva, terminándose con procesión por el alio de la iglesia con la imagen de San Francisco.

MES DE MARIA. Cristo de la Salud.—A las seis y media de la tarde, con exposición menor. Rosario.—A las seis y media de la tarde, con exposición.

Santo Domingo el Real.—Por la mañana, a las ocho, con exposición menor. Sagrada Coronación y San Francisco de Borja.—Por la tarde, a las seis, con manifiesto y meditación.

Esté periódico se publica con censura eclesiástica.

ESPECTÁCULOS. LOS DE HOY. ESPAÑOL.—10, Don Alvaro o la fuerza del sino.

PRINCESA.—6, Traidor, inconfeso y mártir; 10, 15, La emboscada. COMEDIA.—10, 15, Los baños de sol.

LARA.—6 y 10, 15, Cristóbal y A la luz de la luna. CENTENO.—10, La vida es sueño.

LA LAVA.—6, Leonarda; 10, 15, A campo traviesa. INFANTA ISABEL.—10, 30 El mundo es un pañuelo.

PRICE.—10, 30, Bajo la bandera. COLISEO IMPERIAL.—6, 30, Casate... y venás; 10, La noche del sábado.

LATINA.—6, 30, María del Carmén; 10, 30, Así en la tierra... COMICO.—6, 30 y 10, 30, El hombre que vivió dos veces.

ZARZUELA.—6, 15, La casa Susana; 10, 15, Nancy. APOLO.—6, Los borrachos y La cara del ministro; 10, 30, El barriletero y La cara del ministro.

REINA VICTORIA.—6, El as; 10, 30, El donante. CERVANTES.—6, Ramón del alma mía; 7, 15, El motaguillo; 10, 15, Las mujeres malas; 11, 30, La chica del Argila.

NOVEDADES.—6, El árbol; 7, 15, Just y Manuel; 9, 30, La trapera; 10, 45, La viudecita; 11, 45, El secreto de la Cibola.

MARTIN.—6, 30, El asombro de Las masas; 10, 15, La perfecta casada y Las conserjas. FUENCARRAL.—6 y 10, Círculo de teatro y variedades.

El anuncio de las obras en esta cartelería no supone su aprobación ni recomendación.

a las cinco y media, exposición, procesión, sermón, que predica don Eudocio González y reserva.

Parroquia de Santa Bárbara.—Por la mañana, a las diez, misa mayor con manifiesto y sermón; por la tarde, a las cinco y media, exposición, procesión, sermón que predica don Angel Ruas; novena, reserva y gozo.

Parroquia de San Ildefonso.—Por la tarde, a las cinco y media, exposición, procesión, sermón que predica el reverendo padre José de Manía; novena, bendición, reserva y letanías.

Carmelitas de Santa Ana (Torrijos, 65).—Por la tarde, a las cuatro y media, exposición, estación, rosario, sermón que predica el reverendo padre Angel Jiménez, C. M. F.; novena, reserva y cánticos.

CULTOS DE LOS SABADOS. Parroquia de la Alameda.—Por la tarde, a las siete y media, salva cantada.

Parroquia de los Angeles.—Al anochece, letanía y salva cantada.

Parroquia de San Sebastián.—Por la tarde, a las siete, manifiesto, rosario, plática, que predica don Amadeo Carrillo; reserva y salva a Nuestra Señora de la Misericordia.

Parroquia de Covadonga.—Por la mañana, a las ocho, misa y ejercicio de la Felicitación Sabatina; y por la tarde, rosario y salvo cantada.

Parroquia de San Marcos.—Por la mañana, a las siete y media, misa y ejercicio de la Felicitación Sabatina.

Buena Dicha.—A las ocho, misa solemne; por la tarde, a las seis, ejercicio de la Felicitación Sabatina con manifiesto.

Cristo de los Dolores.—Por la mañana, de nuevo a doce, exposición de Su Divina Majestad.

La V. O. T. establecida en la iglesia de San Fermín de los Navarros celebrará sus ejercicios mensuales el próximo domingo día 17.

Por la mañana, a las ocho tendrá lugar la misa de comunión; y por la tarde, a las cinco y media, exposición de Su Divina Majestad; corona Franciscana; sermón, que predicará el reverendo padre doctor fray Juan R. de Ledesma; bendición y reserva, terminándose con procesión por el alio de la iglesia con la imagen de San Francisco.

MES DE MARIA. Cristo de la Salud.—A las seis y media de la tarde, con exposición menor. Rosario.—A las seis y media de la tarde, con exposición.

Santo Domingo el Real.—Por la mañana, a las ocho, con exposición menor. Sagrada Coronación y San Francisco de Borja.—Por la tarde, a las seis, con manifiesto y meditación.

Esté periódico se publica con censura eclesiástica.

ESPECTÁCULOS. LOS DE HOY. ESPAÑOL.—10, Don Alvaro o la fuerza del sino.

PRINCESA.—6, Traidor, inconfeso y mártir; 10, 15, La emboscada. COMEDIA.—10, 15, Los baños de sol.

LARA.—6 y 10, 15, Cristóbal y A la luz de la luna. CENTENO.—10, La vida es sueño.

LA LAVA.—6, Leonarda; 10, 15, A campo traviesa. INFANTA ISABEL.—10, 30 El mundo es un pañuelo.

PRICE.—10, 30, Bajo la bandera. COLISEO IMPERIAL.—6, 30, Casate... y venás; 10, La noche del sábado.

LATINA.—6, 30, María del Carmén; 10, 30, Así en la tierra... COMICO.—6, 30 y 10, 30, El hombre que vivió dos veces.

ZARZUELA.—6, 15, La casa Susana; 10, 15, Nancy. APOLO.—6, Los borrachos y La cara del ministro; 10, 30, El barriletero y La cara del ministro.

REINA VICTORIA.—6, El as; 10, 30, El donante. CERVANTES.—6, Ramón del alma mía; 7, 15, El motaguillo; 10, 15, Las mujeres malas; 11, 30, La chica del Argila.

NOVEDADES.—6, El árbol; 7, 15, Just y Manuel; 9, 30, La trapera; 10, 45, La viudecita; 11, 45, El secreto de la Cibola.

MARTIN.—6, 30, El asombro de Las masas; 10, 15, La perfecta casada y Las conserjas. FUENCARRAL.—6 y 10, Círculo de teatro y variedades.

El anuncio de las obras en esta cartelería no supone su aprobación ni recomendación.

Porque en los tiempos actuales, una buena enciclopedia es parte imprescindible del menaje de un hombre inteligente. Un libro al que se puede acudir para obtener información exacta sobre cualquier asunto fué siempre cosa digna de tenerse; pero ahora, con la rapidez y la amplitud de horizonte que la vida ha adquirido, ha pasado a ser una necesidad.

Porque, de las grandes enciclopedias, el Diccionario Enciclopédico Hispano-Americano es la única completa en español.

Porque la edición que ofrecemos es la última, revisada y ampliada, y contiene información reciente sobre todas las materias. En cualquier dirección que mire hallará el curioso lector datos recientes y puntos de vista nuevos.

Porque podemos ofrecer ejemplares a un precio módico. La tirada, de que aun tenemos algunos ejemplares a la venta, fué llevada a cabo en circunstancias excepcionales, en virtud de contratos hechos antes de la guerra. Pueden así ser vendidos a un precio que no está en relación con el enorme aumento que han sufrido los de todas las demás cosas que pueden comprarse con dinero.

Porque el abonar las primeras 25 pesetas es suficiente para recibir los 28 volúmenes que forman la obra completa, y el resto puede satisfacerse en plazos mensuales de la misma pequeña cantidad.

Se ha de tener siempre en cuenta que el precio módico alcanza únicamente a los ejemplares que quedan de esta tirada. Así es que quien desee conocer la obra o adquirirla mientras rija el precio módico, debe pedir sin demora el folleto, que da detalles de los precios y condiciones, llenando el adjunto cupón.

DICCIONARIO ENCICLOPÉDICO HISPANO-AMERICANO. Fernández, 6, Madrid.—Apartado 847.

Sírvase enviarme el folleto del "Diccionario Enciclopédico" y la lista especial de precios, en que se especifican las condiciones de los pagos mensuales.

(Nombre)..... (Dirección).....



Los 28 elegantes volúmenes del Diccionario Enciclopédico, tirada especial en papel fino. La obra entera se entregará mediante el primer pago de PESETAS.

Bolsa de los brillantes. Venta V. sus alhajas oportunamente. Hoy los BRILLANTES y PERLAS están caros. Mañana pueden bajar y recomprarlos por menor precio. Visite usted la BOLSA de los BRILLANTES PERLAS y PIEDRAS FINAS. C. S. Jerónimo, 7 y 9, entlo. que seguramente le pagará más que nadie.

SENORAS LAS MANTEQUERIAS LEONESAS SE HAN TRASLADADO A LA CALLE DE ALCALA, 21.

Sastre para señoras. Gran premio en la Exposición de París. Admite géneros. LAGUNA. Montaña, 41, Madrid.

Institución Sainte Marie. HORTALEZA, 140. Directores: Abate Sicart. Primera y segunda enseñanza. Bachillerato español y francés. Práctica constante del idioma francés. Nuevo Centro, etcétera.

VINO ONA del doctor ARISTEGUI. QUE DA SALUD, VIGOR Y FUERZA. Recomendado por todos los médicos.

Centro Burgalés. Estando vacante la plaza de profesor de Contabilidad y Cálculos mercantiles de este Centro, se prorroga el concurso hasta el día 30 del actual, bajo el pliego de condiciones que obra en Secretaría.

MARQUESE REAL TESORO. JEREZ. COGNACS. CHAMPAN LUMEN. BODEGAS DEL BARRIO.

CASI SIN EXCEPCIÓN. TODOS LOS MÉDICOS ANTE UNA FIEBRE TIFOIDEA, PARATÍFICA O COLIBACILAR y en todas las FIEBRES INFECCIOSAS de ORIGEN GASTRO- INTESTINAL. PRESCRIBEN SIEMPRE EL FEBROXIL CERA. COMO MEDICACIÓN BASE PARA SU TRATAMIENTO EFICAZ. FÍJE SU ATENCIÓN EN ELLO GRÁBELO EN SU MENTE y RECUERDE EN SU OPORTUNIDAD CONSULTAR CUANTO ANTES CON SU MÉDICO para aprovechar su máxima eficacia, puesto que cuanto antes el FEBROXIL actúa, mayores son sus garantías. EL FEBROXIL CERA, preparado por E. CERA, médico y farmacéutico, es un antiséptico-bactericida gastro-intestinal de acción indiscutiblemente positiva, un tónico-estimulante para el enfermo infectado y un poderoso eliminador de las toxinas microbianas. Únicamente por ser así, ha sido adoptado por el mundo médico como tratamiento fundamental de las tóxi-infecciones gastro-intestinales. OFICINAS Y LABORATORIOS: VICO, 18 Y REGENERACIÓN, 15 AL 19 BARCELONA.

ENFERMOS DEL CABELLO! USAD AMERICANO CAPILAR. Exito grandioso contra la caída del cabello. Activa rápidamente la SALIDA y CRECIMIENTO e IMPIDE SU CAIDA instantáneamente. PRECIO: 6,30 PESETAS ESTUCHE. Se vende en todas las Farmacias y Droguerías. Depósito general: J. ICARTE, CLARIS, 10 — BARCELONA.

Ofrecemos grandes ocasiones. En alhajas finas garantizadas, llaves modelos en pendientes, pulseras, sortijas, alfileres, dijes, medallas, bolsos de plata. Gran exposición de relojes de oro de los más repetidos y relojes de plata, siempre de los últimos modelos y buenas marcas; pianos, saxofones, armarios, máquinas de escribir, máquinas fotográficas, gramófonos, paraguas, impermeables, antigüedades, abanicos, objetos varios e innumerables artículos propios para regalo. COMPRAMOS, VENDAMOS Y CAMBIAMOS TODO. Casa Serna, Hortaleza, 9, Teléf. 5.351 M. CASA EXCLUSIVAMENTE EN ARTICULOS DE OCASION.

Vieta Repostería Capellanes. CASA ESPECIAL en pastas, pasteles; ensalmados, suizos; croissants; brioches; chocolate «Reina Victoria»; pan de gluten y exquisitos fiambrés. Sucursales: Martín de los Heros, 83 y 85; Aronal, 80; Génova, 25; Marqués de Urquijo, 19; Alarcón, 11; Toledo, 66; Preciados, 19.

TRIGO. Se vende de cuatro a cinco mil fanegas, más otras dos partidas de centeno y cebada, en pública subasta el día 24 de octubre, de una a tres de la tarde, por el Sindicato Agrícola Católico de Matanza (León), Valencia de Don Juan.

MERMELADAS ALFRED HILL. Exíjase el nombre «Alfred Hill». Fábrica de conservas «Las Palmas».—Alcañete.

EXPOSICION DE... de Galdames impermenabiliza. Stores—de Leeds—Inglaterra. Único depósito: Santos Franco, sastrería. Espoz y Mina, 18.

Pagany. La instalación MAS ELEGANTE de Madrid y el MEJOR CALZADO que se vende en España. Apresúrese a visitar esta casa. CALLE DEL CARMEN, 5.

NA-KI-TON. Es el nuevo aparato hectográfico para obtener rápidamente hasta 50 excelentes copias de cualquier escrito o dibujo a mano o a máquina fabricado a base de pasta gris que puede lavarse. Precio, 21 pesetas. Para envíos por ferrocarril agregar dos pesetas. L. ASIN PALACIOS. PRECIADOS, 23, MADRID.

Confederación Nacional Católico-Agraria. CAJA DE CREDITO CONFEDERAL. La colocación de mayor seguridad y garantía. Admite imposiciones a la vista al 3 por 100 anual, a los tres meses el 3,60, al semestre el 4 y al año el 4,50. Pueden hacerse y retirarse por giros y correo. Horas de oficina: de nueve a una de la mañana. Amor de Dios, 4. Pidamos reglamentos y hojas explicativas.

